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穗芯推動智造 廣深聯動科創
廣州市人大開幕 今年做強做優先進製造

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州報道）29日，廣州市第十五屆

人民代表大會第六次會議在廣州開幕，廣州市市長溫國輝向大會作政府

工作報告。值得關注的是，廣州首次把「穗芯」工程寫入政府工作報

告，提出將加快集聚設計、製造、封裝、測試等行業龍頭企業。香港文

匯報記者梳理發現，廣州黃埔區、廣州開發區有望成為「穗芯」工程的

主要啟動區域，目前該區已經集中了粵芯、高雲、興森快捷等半導體龍

頭企業，正加快建設大灣區半導體與集成電路產業集聚新高地。

認可港澳32職業資格加速引才
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香港文匯報訊 據新華社報
道，經最高人民法院核准，29
日上午，天津市第二中級人民
法院依照法定程序對賴小民執
行了死刑。
2021年1月5日，天津市第
二中級人民法院以受賄罪、貪
污罪和重婚罪，判處賴小民死
刑，剝奪政治權利終身，並處
沒收個人全部財產。賴小民上
訴後，天津市高級人民法院裁
定駁回上訴，維持原判，並報
請最高人民法院核准。
最高人民法院經覆核確認：

賴小民身為國家工作人員，利
用職務上的便利，為他人謀取
利益，利用職權和地位形成的
便利條件，通過其他國家工作
人員職務上的行為，為他人謀
取不正當利益，索取、非法收
受他人財物共計折合人民幣
17.88億餘元；賴小民身為國家
工作人員，利用職務上的便
利，非法佔有公共財物共計人
民幣2,513萬餘元；賴小民有
配偶而長期與他人以夫妻名義
共同生活。
最高人民法院認為，賴小民的

行為構成受賄罪、貪污罪和重婚
罪，應數罪並罰。賴小民受賄數
額特別巨大，犯罪情節特別嚴
重，社會影響特別惡劣，給國家
和人民利益造成特別重大損失，
罪行極其嚴重，依法應予嚴懲。
賴小民雖有重大立功表現，但綜
合其所犯受賄罪的事實、性質、
情節和對於社會的危害程度，不
足以對其從寬處罰。本案第一審
判決、第二審裁定認定的事實清
楚，證據確實、充分，定罪準
確，量刑適當。審判程序合法。
據此，最高人民法院核准天津市
高級人民法院維持第一審對賴小
民判處死刑的刑事裁定。
天津市第二中級人民法院

收到最高人民法院的刑事裁
定書和執行死刑命令後，
依法對罪犯賴小民宣判
並執行死刑。臨刑
前，賴小民與其近
親屬進行了會
見。

香港文匯報訊（記者 盧靜怡 廣州
報道）在29日的廣州市第十五屆人民
代表大會第六次會議中，香港文匯報
記者從政府工作報告了解到，廣州為
港澳人士打造安居樂業的環境，正吸
引港澳人才來穗發展。報告顯示，廣
州目前已建成港澳台青年創新創業基
地44個，入駐團隊超600個。此外，
廣州還率先吸納港澳籍人才擔任公職
人員，認可了港澳32個工種職業資
格、與香港互認建築領域職業資格6
項。目前，已有1.38萬名港澳居民在
穗參加養老保險，2.3萬名港澳學生同
等享有醫療保險。

帶動灣區「菜籃子」工程
廣州作為粵港澳大灣區的核心城市

之一，正在加速推進與港澳的合作。
工作報告顯示，廣州與香港多個項目
已取得進展。其中，廣州南沙科學城
被省納入大灣區綜合性國家科學中心
主要承載區，香港科技大學（廣州）

開工建設。香港賽馬會從化馬場已投
入運營。不僅如此，廣州還帶動132
個地級以上市共建大灣區「菜籃子」
工程。

港澳人士子女就學無憂
在教育方面，廣州還為港澳人士來
穗發展，解決子女就學的後顧之憂。工
作報告顯示，廣州目前已締結中小學國
際友好學校88對、穗港澳姊妹學校271
對，試點開辦港澳子弟班25個。
2021年，廣州亦有多項措施推進大
灣區建設。南沙成為廣州推進大灣區
建設的主要陣地。今年廣州將加快南
沙粵港澳全面合作示範區建設，支持
南沙率先建設內地與港澳規則銜接示
範基地。此外，廣州將完善廣深港、
廣珠澳科技創新走廊布局，推進粵港
澳聯合實驗室建設，創建大灣區國際
科技創新中心廣州創新合作區。優化
科研資金跨境撥付、科研人員跨境流
動、科研設備跨境使用機制。

工作報告顯示，廣州2020年地區生產總
值突破2.5萬億元，增長2.7%。「十

三五」期間，廣州經濟總量5年年均增長
6%，與廣東全省同步。溫國輝表示，今年
廣州將實施產業鏈供應鏈提升工程，其中一
項重要任務是做強做優先進製造業。為此，
廣州結合自身強項，提出了發展先進製造業
的重點工程，包括「穗芯」工程、「智造」
工程、「智行」工程、「新藥」工程等。今
年受新冠疫情和芯片需求激增，全球出現了
芯片缺貨潮，其中以汽車行業尤為嚴重。加
上中美貿易摩擦以來，美國限制對我國芯片
出口。芯片自主研發尤為重要。廣州此時推
出「穗芯」工程意義重大。

加快構建集成電路產業鏈
據了解，全球近60%的芯片市場在中國，
中國近60%的芯片市場在珠三角。廣州已擁
有泰斗微電子、潤芯、硅芯、新岸線、昂
寶、安凱等一批集成電路設計企業，興森快
捷、安捷利、風華芯電、新星微電子等一批
封裝測試企業。粵芯半導體項目在2019年
投產後，填補了製造業「缺芯」空白。預料
在「穗芯」工程推出後，廣州集成電路產業
將加快構建起「芯片設計－晶圓製造－封裝
測試－終端應用」的一體作業模式，產業鏈
亦將趨於完善。至於廣州芯片發展的重點區
域，則有廣州黃埔區、廣州開發區值得重點
關注。因為廣州粵芯半導體技術有限公司就

落戶於此。

「一區三城」推進與深港合作
在攻克技術「卡脖子」問題、完善產業

鏈方面，廣州並沒有選擇單打獨鬥。廣深
「雙城聯動」、戰略合作也成為廣州今年
政府工作報告中的重點。廣州明確提出
「強化廣深戰略合作」，其中包括合作辦
好「雙城」聯動論壇，籌建「雙城」聯動
研究院。在科創方面，廣州將推進「一區
三城」與深圳深港科技創新合作區、光明
科學城聯動，共建人工智能與數字經濟等
省實驗室。
廣州還將與深圳加強產業規劃和項目布局

對接，共建智聯汽車、智能裝備產業集群。
開展跨境人民幣業務、要素交易平台等金融
創新合作，共建大灣區國際金融樞紐。兩市
異地就醫直接結算範圍也將擴大。
廣州市政協第十三屆廣州市委員會委員、

廣州市粵港澳大灣區（南沙）改革創新研究
院執行院長涂成林認為，從整體上看，今年
兩會政府工作報告關於「雙區驅動」、「雙
城聯動」的提法，比往年認識更深刻、措施
更系統、項目更具體，既有基礎設施、科
技、產業及項目等的「雙城硬聯動」，也有
論壇共辦、戰略互通、平台共建等的「雙城
軟聯動」。他提出，兩城也要打破行政區劃
的壁壘和人為的信息孤島，極大提高合作的
深度。

●今年廣州將繼續做強做優先進製造業。圖為廣州一汽車生產線。
香港文匯報記者盧靜怡攝
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從香港到北京，是北大港生徐天賜走出自己舒適圈的第一步；從學校到

貧困地區，是徐天賜走進內地基層工作的又一步。不同於大部分香港和

內地學生「不斷向上」的職業目標，徐天賜卻有這一番「持續向下」的人生願景——他想深

入內地基層，渴望了解祖國最深沉的脈息。對於每一次選擇和跨越，徐天賜認為都是一個

從0到1的學習過程。而他跨越方式尤為獨特，那就是不停地——奔跑。

●香港文匯報記者 張寶峰、伍依然 北京報道
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作為北大出了名的長跑健將，徐天賜每周會參加三次北京大學長跑隊的訓練，除了
在操場上，他們有時也會繞着北大的校園一圈圈奔跑。在這樣大量運動下，徐天賜常
年保持着矯健的身型，起身落座顯得十分輕巧。
其實，徐天賜最開始的強項是籃球，初二時

並曾因球技出眾在進入九龍的拔萃男書院學
習，直至高中畢業。但後來由於身高限制，徐
天賜轉向長跑，並迅速展現出自己的奔跑天
賦。
在北京讀書的日子，徐天賜也積極爭取在國

際舞台奔跑的機會。大學期間，他曾三次獲耐
克邀請前往美國參加世界級的馬拉松比賽。
「能夠體驗當地的長跑文化，去看世界級的
運動是怎麼訓練的，這是北京大學給我提
供的寶貴機會。」

疫情防控
「香港應認真向內地學習」

今年22歲的徐天賜是北京大學國際關係學院外交專業2017
級學生，他還是北大長跑隊的一員。2017年，還在讀高

三的徐天賜就獲得了全港越野精英賽的冠軍，在跑步方面展露
極強的天賦。離開香港到北大讀書時，徐天賜仍然堅持訓練參
加比賽。靠着比賽獎金，他在大學期間「除了學費之外，就沒
有再問父母拿過一分錢」。在徐天賜眼中，獨立是成年男生應
有的品質。
「剛來北京時人生地不熟，沒有什麼組織，也沒有什麼依
靠。」徐天賜說，機緣巧合之下，他參加了香港專業人士協
會舉辦的新生迎新營活動，這也開啟了他走進貧困區、走向
基層的道路。

調研脫貧經驗 體會貧區不易
每年暑假，香港專業人士協會都會組織在京港生去北京的
不同部門實習。2018年，徐天賜得以在北京市政府下屬的事
業單位——北京市科學技術委員會的農村發展中心實習，主
要是奔赴郊區考察調研。
實習期間，他了解到幹部要如何發揮好保障和改善民生的
作用，比如通過提供技術和專家等資源，幫助農民養殖蜜
蜂，釀製蜂蜜賣到市場，並實現效益最大化，幫農戶脫貧。
這個蜂蜜產業脫貧的經驗讓徐天賜印象深刻。如今，北京地
區已經沒有貧困戶了，徐天賜說：「從國家層面去看事情，
視野絕對是不一樣的。」
從內地學校和社會機構組織的各種活動中，徐天賜不僅開
拓了眼界，還得到了深入貧困區觀察的機會，加深了對基層
工作的認識和理解。在一次北京大學招生組去廣西招生的宣
講活動中，徐天賜參與其中，去了中國南部邊境地區——防

城港，他看見當地孩子在簡陋的學習環境中
的高強度學習狀態時深受震撼，「我沒有過
這樣的經歷，」徐天賜說，廣西孩子與自
己上學的環境形成強烈對比。徐天賜深刻
認識到貧困地區的孩子對知識的渴望，
對他們來說，教育是實現人生轉型的唯一
途徑。

冀從事基層工作 融國家發展
這些在基層看到的東西，對基層生活的認

識，讓徐天賜更想深入了解國家的發展。目
前在讀大四的徐天賜規劃，未來要考
公務員，進入政府或
事業單位工作，
「希望有機會從事
基層工作，從公務
員的角度去了解國
家的發展。我覺得
這對於香港青年來說
是特別特別棒的經
歷。」徐天賜說，現
在深圳已經有11個崗
位允許港籍學生報考，
他相信「以後機會會更
加多，所以就拭目以
待。」

跑出香港北京 跑上國際舞台

出舒適圈出舒適圈跑跑
北大港青願扎基層

在往返內地和香港的過程中，徐天賜認為香港入境隔離從一開始就過於「自
由」：即便高風險地區入境香港的人，從機場落機那一刻到去隔離酒店的這段時
間是不受管控的。他們途中可以完全自由地穿梭在各個地鐵站、車站、便利店
和酒店前台，而沒有人知道他們是潛在的病毒攜帶者。
徐天賜對比了自己在深圳隔離的經歷：「從我一跨入深圳機場到酒店，全程

都有醫護人員陪同，而且全部『全副武裝』。從機場到酒店有專車接送，完全
不會接觸到外人。」而香港對入境人員採取的防控措施只有一根手帶。通過手帶追

蹤入境人員的位置是遠遠不夠的，對於入境人員乘坐的交通工具和出入的公共場合，都
沒有再多的防控措施，這些漏洞都增加了疫情的傳染風險和防控難度。
因此，對比內地和香港的防疫措施，徐天賜認為「香港應該認真向內地學習，更加全

力以赴地防控疫情，從落地機場那一刻到隔離的地方，都要處於閉環管理狀態。」

●●徐天賜冀深入內地基層
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●●徐天賜是北大出徐天賜是北大出

了名的長跑健將了名的長跑健將。。
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